

Editoriales y Opinión

21 y 22 de mayo
del 2022



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

¿Podrán reivindicar la imagen del legislador?

Es en serio que desde la sociedad, los representados y la opinión pública, se ve muy lejos que los diputados y diputadas de la actual legislatura logren recuperar o siquiera restaurar la imagen del Legislador, una estampa muy deteriorada y en fatal desprestigio, resultado de los enconos personales y entre facciones o fracciones, el discurso de odio que se ha expandido entre los parlamentarios, por la incapacidad y total ausencia de voluntad política para dirimir diferencias en aras del interés superior del estado, y claro, son fiel reflejo del escenario de confrontación y polarización que se promueve desde el poder nacional, un poder insaciable de perniciosos conflictos.

Luego del aquelarre y barahúnda que con escándalo protagonizaron por la irrupción de la nueva mayoría y la reestructuración de comisiones que pareció humillar y aplastar al partido en el poder y sus aliados, sobrevino un destello conci-

liador, cuando por unanimidad de la junta de coordinación política acordaron impulsar una agenda legislativa común, coincidieron en que el Poder Legislativo debe ser el espacio de consenso y unidad que permita atender las demandas y exigencias justas de los zacatecanos. Tarde, pero el gran defecto de la inútil confrontación y perversa descalificación, por el momento parece quedar atrás para dar paso a una convivencia civilizada, hoy observan que viven en una democracia representativa para ya preservar la equidad, los equilibrios, el respeto entre diferentes y el marco de pluralidad.

La gente, los representados, los sectores de la sociedad y la clase política y gubernamental, esperan que ese momento conciliador no sea flor de un día y que pongan límite a los excesos de poder, a los abusos de mayorías y arbitrariedades de minorías, y que juntos luchen contra la corrupción e impunidad.

NO ATIENDEN EL LLAMADO

Van a tener que echar atrás y rectificar esas reacciones calenturientas, como la retención de recursos financieros asignados a la legislatura, cancelar las versiones de conjeturas, especulaciones, calumnias y difamaciones anticipadas, como las que fueron lanzadas por el grupo morenista, "porque en la nueva mayoría tienen la maldita intención de modificar el presupuesto para dejar de lado las necesidades de los zacatecanos, pretenden una hacer una distribución oscura de recursos, para proceder desfalcos, fraudes, despilfarros."

"Apenas la sociedad había celebrado la conjunción, coordinación y unidad entre los tres poderes"

Se vio claro que son legisladores que no entienden ni atienden el llamado que a la unidad hace su líder LÓPEZ OBRADOR, porque para eso es la política, para unificar. Una convocatoria que parece incierta o falaz, porque de lo que se trata es de descalificar y a diario confrontar para dividir.

Apenas la sociedad había celebrado la conjunción, coordinación y unidad entre los tres Poderes del Estado, DAVID MONREAL, del Ejecutivo; ARTURO NAHLE, del Judicial; y ENRIQUE LAVIADA, del Legislativo, que para demostrar esa distancia respetuosa juntos firman la iniciativa de reformas a la Ley Orgánica del Poder Judicial, cuando sobrevino el zafarrancho entre los diputados, que otra vez enseñaron el cobre en torno de la voracidad económica de las dos partes, que con diferentes matices buscan lo mismo. Lo que debe resultar innegable, es que no han de regresar al pasado de las hegemónicas que históricamente han desvanecido independencias y autonomías y elevado complicidades, connivencia, contubernios y corrupción política, todo lo contrario a la Nueva Gobernanza y la Renovación Moral.

Email: nachovalenzuelav@gmail.com

Facebook: [Nacho.valenzuela](https://www.facebook.com/Nacho.valenzuela)

Escenarios 2022

Cobardes e inútiles

Y nada, que reaparece la polémica senadora de MORENA, SOLEDAD LUÉVANO CANTÚ. Y lo hizo exigiendo la renuncia del Fiscal General de Justicia en el Estado de Zacatecas (FGJEZ), FRANCISCO MURILLO RUISECO, por el condenable acontecimiento de que un niño fue asesinado en el interior de una iglesia en Fresnillo.

Desde luego, las declaraciones de la senadora provocaron toda serie de reacciones, sobre todo, en las redes sociales. Mayoritariamente, le llovó en su milpita a la aspirante a política de Zacatecas. Dicho de otro modo, la senadora de MORENA no se anduvo por las ramas. No se contuvo.

Pero la senadora LUÉVANO fue más allá y dijo, que Zacatecas, está entre COBARDES e INÚTILES. Declaraciones, que no fueron bien tomadas en los pasillos del Senado, por su "patrón, maestro, pastor, gurú y guía", el senador RICARDO MONREAL ÁVILA, mucho menos, en el go-

bierno de la NUEVA GOBERNANZA. ¿Se pondrían el saco?

EL GENERAL TIENE...

En un escenario revestido de tanta complejidad por la inimaginable violencia que ya se manifiesta incontinente, nadie, ningún funcionario público debe negarse o resistirse a establecer canales de interlocución política, así sea un General de División o de Brigada, porque ni esa calidad de seguridad pública, como así le reclama el Poder Legislativo que le requiere, solamente para que informe con veracidad y objetividad acerca de las estrategias de seguridad pública. Como así le reclaman los diputados al General ADOLFO MARÍN, el Secretario de Seguridad Pública del Estado.

Las difíciles y extremas condiciones de violencia ilustradas con el reciente homicidio de un niño de tres años en un templo religioso de Fresnillo, más obligan al General a responder, porque sus acciones han de legitimar más a este gobierno, a fin de garantizar los más amplios márgenes de gobernabilidad y no exhibir más la crisis de ineffectividad y de credibilidad ante la sociedad y los gobernados, que tienen derecho a ser informados a través de la representación popular, aunque el Secretario pueda ostentar que tiene derecho a callar, un silencio irresponsable y cómplice del violento acontecer que sufre Zacatecas, que no cabe en la nueva gobernanza ni en la 4T.

De manera que, ¿A qué le teme el Secretario de Seguridad? ¿Acaso tiene miedo a su libertad de expresión? El diagnóstico sobre la inseguridad y la percepción sobre sus efectos trágicos, son una realidad innegable y se debe

entender, que llevar claridad, veracidad y orientación a la gente, a los sectores de la sociedad, es además de aliciente, un compromiso que puede generar mejores condiciones de confiabilidad en un gobierno que se mueve urgido de superar la emergencia social.

AUMENTO SIN COMPROMISOS

¿Por qué hablar de aumento a las tarifas del transporte público?, según los concesionarios, porque el incremento de los insumos hoy hace imposible tener un margen de ganancia, sin embargo, es notorio que ante el incremento de 1.00 peso que se les autorizó el compromiso simplemente será cumplir con el servicio, es decir, ahora no habrá, ni siquiera, promesas de renovación, de esas que nunca se cumplen. Es decir, se hace el incremento, pero todo, en realidad, seguirá igual.

Entonces, eso significaría que, aunque el aumento se hubiera dado en 3.00 pesos, o en 5.00 pesos, como los mismos transportistas exigían, ello no iba a significar un compromiso para los transportistas de mejorar el servicio. Según la Subsecretaría de Transporte Público, que es la que está analizando el incremento, en estos momentos sólo hay 200 unidades en total que están en condiciones óptimas para circular.

Las restantes son unidades que tienen alguna falla en su operación y que son óptimas, por una u otra cosa, para circular. Además, las unidades más nuevas datan de 10 a 15 años de antigüedad.

Con todo eso, los transportistas querían exigir hasta 5.00 pesos de incremento, sin comprometerse más que a brindar el servicio, debido a que ello simplemente les permitiría estar en el punto de equilibrio.

Para la secretaria general de Gobierno, GABRIELA EVANGELINA PINO MORALES, el incremento no será de 3.00 ni de 5.00 pesos, será solamente de 1.00 peso, lo cual se reflejó el día de ayer.

Pero con ese peso los transportistas se comprometen a dar un servicio a medias, ya que el costo de las llantas, del combustible, de las refacciones, les obligaría a que las unidades más deterioradas no regresaran al servicio.

Con todo ello, después de la pandemia los concesionarios han señalado que han perdido hasta 90 mil pasajeros del inicio de la pandemia a la actualidad. En ese sentido, para los transportistas, aun cuando hubieran logrado los 5.00 pesos de incremento, estaría pidiendo el todo por nada, ya que ni la renovación de las unidades les podrían exigir, ya que sólo salvarían lo indispensable para mantener en operación las unidades.

Aunque en el acuerdo se habla de que "verían la posibilidad de mejorar la situación del transporte público", la realidad es que no hay un compromiso como tal. Con el incremento de 1.00 peso se buscó no generar al Gobierno del Estado un golpe político más fuerte, sin embargo, parece insuficiente para aguantarlo todo el sexenio.

HASTA LA PRÓXIMA SEMANA



Geovanna Bañuelos
de la Torre

Estado de indefensión

En días recientes, la prensa nacional destacó tres temas que pueden analizarse desde la misma perspectiva.

Primero: México supera los 100 mil desaparecidos. 74% son hombres y 24.7% mujeres de acuerdo con el Registro Nacional de Personas Desaparecidas y No Localizadas elaborado por la Comisión Nacional de Búsqueda de Personas de la Secretaría de Gobernación que comprende el periodo de marzo de 1964 al 16 de mayo de 2022. En este desglose, 88 mil 615 están clasificadas como personas desaparecidas y 11 mil 297 como personas no localizadas.

Segundo: De febrero a marzo se ha incrementado en 1,500% el número de desplazados internos. La violencia en Chiapas, Guerrero y Zacatecas provocó la movilidad forzosa de personas como indica la Comisión Mexicana de Defensa y Promoción de los Derechos Humanos. Por ejemplo, en el municipio zacatecano de Valparaíso, 15 familias se vieron obligadas a abandonar sus hogares.

Tercero: Persiste un pésimo desempeño en el Estado de derecho. La evaluación anual realizada por el Proyecto de Justicia Mundial (WJP, por sus siglas en inglés), mide justicia civil y penal, orden y seguridad, derechos fundamentales, ausencia de corrupción, límites al poder gubernamental, gobierno abierto y cumplimiento regulatorio.

Ninguna de las 32 entidades, alcanzan una aprobación idónea en su gobernanza o lo que es peor, algunos estados tienen una calificación reprobatoria. Estancamiento, retrocesos o pocos cambios en la implementación del Estado de derecho, detalla el reporte, por lo que WJP sugiere detectar debilidades para formular políticas públicas más eficaces.

De tal manera, 14 estados cayeron en justicia social y 10 entidades permanecieron estáticas. Por lo tanto, no existen auténticas garantías para los derechos de las víctimas, imparcialidad e independencia en los procesos judiciales aunada a la corrupción que persiste en el sistema de justicia penal.

Lamentablemente nos encontramos

ante una terrible tragedia nacional donde familias buscan incesantemente a sus seres queridos y demandan mejores mecanismos para localizarlos. Por otro lado, sin protección, en la incertidumbre y ante la impotencia al sentirse indefensos y vulnerables, cientos de personas desplazadas comienzan una nueva vida dejando atrás todo su patrimonio a merced de la delincuencia.

Necesitamos un esquema para restituir la paz, reconstruir el tejido social, reponer la legalidad y reforzar el Estado de derecho para evitar que impere el Estado de indefensión.





Mario Caballero Ramírez

Viene la estabilidad financiera

El problemático inicio en materia financiera del gobierno de Zacatecas, provocó una serie de medidas que en su momento fueron bastante criticadas por propios y extraños al asumir costos políticos verdaderamente adversos para la credibilidad y la institucionalidad de la administración de David Monreal Ávila.

Esa primera medida tuvo que ver con el nombramiento o ratificación del secretario de finanzas Ricardo Olivares Sánchez.

Pocos, en su momento, entendimos la movida y la proyección que se buscaba con un hombre, profesionalmente serio y responsable, con una capacidad de negociación política y de relaciones en el sistema financiero de nuestro país como pocos.

Las acciones emprendidas del no pago al magisterio y a los jubilados del ISSSTEZAC presagiaban cosas poco viables, pero el tiempo, ha puesto a cada quien en su lugar.

A casi un año de la actual administración, con una deuda reducida y manejable que llega a los siete mil 150 mdp, con una eficiencia en la recaudación que supera ya el 90 por ciento de los contribuyentes puestos al corriente, y con una clara intención de no volver a contratar deuda de corto plazo, hacen que al mes de diciembre, la proyección financiera de zacatecas sea de estabilidad y con una condición de inversión en materia de obra pública.

Esto no sería posible sin asumir los costos políticos y la presión, ya que no fue fácil, al menos en el primer semestre de administración, cargar los costos que nadie quiso asumir.

Pero queda claro que el secretario de finanzas ha demostrado por la vía de los hechos, que no se requiere ser mago para ir saneando las finanzas públicas de los zacatecanos, solo con lealtad e institucionalidad ha logrado que haya estabilidad y finanzas sanas.

Pero no es todo, ya que faltan algunas cosas por acomodar y que los resultados en la gestión se traduzcan en más recursos.

Ya se está cobrando lo correspondiente a los impuestos ecológicos y al final del año, habrá un excedente de recursos en las participaciones derivado del incremento en la fórmula de recaudación, que al ser mayor el recurso, en automático se elevarán los ingresos por la vía de las participaciones.

Podemos advertir que al mes de diciembre, de seguir las cosas como van, estarán llegando, a lo largo del año, recursos extraordinarios por el orden de los dos mil millones de pesos, que sin duda permitirán, al menos así se observa, tener un cierre de año fiscal muy alentador. Lo que se requiere es que quienes lo acompañan en la función, se pongan del lado correcto.

Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmuoz1970@hotmail.com | @rmunozc1970

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

Trabajo y compromiso turístico

Esta semana tuve la oportunidad de estar algunos días en el vecino estado de Aguascalientes donde el movimiento y economía de sus habitantes no deja de sorprenderme. Si bien la ocupación turística post pandemia no ha llegado a niveles que se tenían en el 2019, al menos reflejan ya una mejora en números donde su feria que acaba de terminar marcó el comienzo de una nueva era.

Es muy confortable ver que nuestros vecinos ya están entrando nuevamente a la sinergia que brinda la llamada industria sin chimeneas. Me llamó la atención la queja de la mayoría de ellos en la cual comentaban el poco compromiso del factor humano con esta clase de servicios.

La gran mayoría de negocios que se pusieron para la Feria Nacional de San Marcos sufrieron del abandono de sus colaboradores cuando apenas llevaban algunos días de operación argumentando que el exceso de trabajo los hacía no regresar a sus empleos. Comento esto porque actualmente y a pesar de los esfuerzos de las ferias de empleo en las ciudades de Zacatecas y Fresnillo, no logramos hacernos de una plantilla de colaboradores comprometidos con el turismo. Es increíble que los egresados de las escuelas con carreras enfocadas al ramo no cuenten con la vocación y el compromiso necesario para laborar en este tipo de establecimientos.

Es curioso que cuando uno solicita personal, los pocos muchachos que se presentan aparte de exigir como si estuvieran altamente preparados piden previo a cualquier relación laboral un horario de trabajo que se acomode a sus horas de sueño y su descanso deberá de ser forzosamente en los fines de semana. Da risa ver en sus ojos la desilusión momentánea que les causa saber que en los hoteles se trabaja 24/7 y que los turnos de trabajo se tienen que rolar.

Es también frustrante para los solicitantes encontrarse con un posible trabajo donde deberán estar laborando de noche, o con la obligación de venir un 10 de mayo, 16 de septiembre o 25 de diciembre. Desconozco a fondo la falta de ganas, lo que si le aseguro es que en nuestro Zacatecas cada vez es más difícil encontrar a las personas indicadas para estos puestos, aunque no lo crea no contamos con

el suficiente personal para este tipo de vacantes.

En el caso de las cocinas es la misma historia, hemos tenido en entrenamiento a chefs graduados que no tienen la menor idea de cómo freír un huevo; eso sí y casi como requisito, no falta el tenedor y la cuchara representados por medio de un tatuaje en alguna parte de sus brazos. Lo peor llega después de haber pasado el calvario del filtro y se da después de la capacitación donde sin notificación alguna simplemente ya no llegan a trabajar.

Podría ser fácil culpar a las becas que da nuestro gobierno, escuelas o educación y valores brindados por sus padres. La realidad es que este problema se acrecienta y actualmente se debe de ver como crítico para la supervivencia de los negocios turísticos en Zacatecas. Sin duda el reto es responsabilidad de todos.

Me gustaría comentar también con usted mi alegría al ver ya más formal la reactivación del turismo de romance en la bizarra capital. El fin de semana pasado acudí a una boda y el tráfico, las personas en el centro y los coches nupciales que vi cambiaron mi visión drásticamente, eso sí, para que esto siga es responsabilidad de todos cuidarlo con buenos precios, excelente servicio y una inmejorable disponibilidad para hacer sentir bien a todos.

Si es usted papá de un muchacho como los que menciono, le sugiero de corazón comience a cambiar mentalidades ya que mientras vivan con usted no tendrán problema, pero imagínese si llegara a faltar.

Espero también que si esta columna llega a manos de alguna persona involucrada con escuelas o universidades, les comente a sus compañeros de trabajo que el turismo y la gastronomía deben de ser tomados con la seriedad que se merecen y no son ese tipo de carreras a las cuales puede entrar uno sin vocación.

Qué tiempos aquellos de la Universidad Autónoma de Fresnillo la cual hizo a varias generaciones de especialistas en la materia que aun trabajan en el ramo y están en las empresas turísticas más importantes de México.

Finalmente comentarle que si algún familiar o hijo suyo se inclinan al ramo turístico, hágales saber que el compromiso y la vocación no se aprenden, se llevan con uno en el paso de la vida. Hasta la próxima.



LA TRADICIONAL FERIA DE SAN MARCOS.

El Runrún dominical

La plaza oculta de la secretaria de las Mujeres

Por Alejandro Wong*



- Fresnillo toca fondo; exigen justicia por menor asesinado
- Corren a funcionario de Guadalupe; "yo renuncié", dice
- Alcalde de Nochistlán hace negocios con la familia

Sale otro caso de "doble teo" en el gabinete. Siempre se destacó la trayectoria docente de **Zaira Ivonne Villagrana**, titular de la Semujer, pero nunca se aclaró su situación actual.

Según se dice, lo sospechoso fue el "cambio" del centro de trabajo de la funcionaria estatal.

Antes de que la designaran, Zaira se desempeñaba como profesora en la primaria Pedro Coronel, de la colonia Arboledas en la zona conurbada de Guadalupe. Pero al recibir el nombramiento, la "reassignaron" a la primaria Justo Sierra de la comunidad San Antonio de los Negros en el municipio de Zacatecas, un poblado que conoce muy bien el exalcalde **Ulises Mejía**. Se trata de una escuela pequeña en un entorno rural. Tan pequeña que no hay turno vespertino, por lo que es imposible que Villagrana atienda compromisos en la mañana y luego vaya como maestra foránea.

A la secretaria de Educación,

Maribel Villalpando Haro, se le han hecho exigencias para que cubra espacios vacantes en algunas escuelas del estado, en las que incluso se han manifestado los padres de familia. Por eso son cuestionados los cambios de centro de trabajo como el concedido a la secretaria de las Mujeres. ¿Pues de qué se trata?



FRANCISCO MURILLO, fiscal.

El menor de dos años que murió durante un balacera en el templo de la Virgen de Guadalupe evidenció la tremenda crisis de inseguridad que azota a Fresnillo.

El obispo **Sigifredo Noriega**, los senadores **Geovanna Bañuelos** y José Narro manifestaron su indignación por la tragedia.

El fiscal **Francisco Murillo** promete hacer justicia y el alcalde **Saúl Monreal** sigue pidiendo apoyo, pero estos pronunciamientos ya llevan tiempo y la gente aún no percibe que la seguridad mejore.

En la balacera del templo,

mientras un tipo era perseguido por criminales e intentaban matarlo, un disparo perdido acabó con la vida de un inocente, de un niño.

La



GEOVANNA BAÑUELOS, senadora.

¿T no puede negar que hay daños colaterales en las pugnas entre los grupos delincuenciales. Y eso ya está cuestionando la estrategia del combate a la inseguridad del presidente de la República, **Andrés Manuel López Obrador**.

La lamentable muerte del menor será uno de los temas por los que el secretario de Seguridad, Adolfo Marín, tendrá que rendir cuentas sobre acciones de vigilancia y prevención.

Políticas de desarrollo

Y mientras suceden estos tristes acontecimientos en El Mineral, el



ROY BARRAGÁN, secretario de Turismo.

en la explanada del Ágora González Echeverría.

El funcionario presume que se ofrecerán más de 1,700 vacantes por parte de 30 empresas. Rodrigo trata de hacer su chamba, pese a todas las adversidades que se presentan. Al igual que el secretario de Turismo **Roy Barragán**, tendrán mejores resultados si el tema de seguridad mejora.

"Yo renuncié": exfuncionario

Lejos están aquellos días en que **Susana Rodríguez** y **Carlos Alvarado Campa** esperaban mucho de él como promesa del PVEM.

Pedro Jasso dejó de ser director de Cultura en el Ayuntamiento de Guadalupe. Nunca fue parte del grupo Indeco ni tuvo la confianza del alcalde **Julio César Chávez**.

"Yo renuncié. Así es la política", dice el ex candidato respecto a su salida. Y alega que hizo "un buen trabajo" en su encomienda. Sin embargo, corren dos versiones sobre su salida y ninguna habla bien de este abogado. Una es que Pedrito no dio los resultados esperados, y se decidió cortar la relación laboral por lo sano.

secretario de Economía **Rodrigo Castañeda** ya programó una feria del empleo en este municipio. Será este jueves

La otra versión trata sobre supuestos actos indebidos, de corrupción, en los que incurrió Jasso. Y eso no se lo perdonó el grupo Indeco.



JULIO CÉSAR CHÁVEZ, alcalde de Guadalupe.

Políticas de desarrollo

Con los berrinches del **Cepillo José Luis Figueroa** dejando al PT y el sacrificio que hizo **Antonio Guzmán Fernández** al cederle la diputación pluri, todos en el partido dan por hecho que el exrector de la UAZ tendrá que ser diputado en el 24, a como dé lugar.

Por eso El Waca no anda tan desanimado. Pero de aquí a dos años pueden pasar muchas cosas y no hay ninguna garantía de que efectivamente la próxima vez sí lo

dejen en al menos uno de los dos primeros lugares de la lista de pluris, ni de que le vaya a tocar.

La carrera política del Waca fuera de la UAZ, o más bien el inicio, dependerá de eso.

Hasta el momento solo tendría una promesa del diputado federal **Alfredo Femat**.



ANTONIO GUZMÁN, exrector de la UAZ.

Sigue el drama
Ya ni en la Iglesia están seguros.

Manuel Jiménez, rey del nepotismo



Aquellos diputados morenistas que se dicen escandalizados por los actos de nepotismo, deberían voltear a ver al alcalde de Nochistlán, **Manuel Jiménez**. Bastaron unos meses para que hiciera de la presidencia municipal una especie de sucursal familiar: su hija **Carolina Jiménez** es su secretaria particular; **Mónica Jiménez**, otra de sus hijas, está como particular de la presidenta del DIF, la primera dama **Catalina García**. A **Manuel Jiménez junior**, hijo del alcalde, no lo metieron directamente a la nómina. En lugar de eso lo metieron como proveedor estrella, para surtir carne en las comidas que paga la presidencia municipal.



MANUEL JIMÉNEZ, presidente municipal de Nochistlán.

Más negocios familiares

El presidente de Nochistlán tejió una red de parientes-proveedores que le generarían observaciones del auditor **Raúl Brito**. **Néstor Bustos**, sobrino del alcalde, es el surtidor oficial de cemento y otros materiales para las obras del ayuntamiento, mientras que a **Beatriz Jiménez**, otra de sus sobrinas y hija del exdiputado federal **Ramón**

Jiménez, se le compra todo lo relacionado con la ferretería.

Daniel Durán, director del sistema de agua potable, copió las mismas mañas del clan Jiménez con la compra de insumos en un negocio de su cuñada. Ante todo el influyentismo que hay en el gobierno de Nochistlán, ¿qué tendrá que decirles el diputado local **Armando Delgado**?

Ruega porque no lo muevan del Sizart



Hasta no hace mucho **Hermelio Camarrillo** soñaba con ser presidente de Fresnillo, y diputado local o federal. Obviamente su capital político no le alcanzaba ni le alcanzará. Por eso ahora como director del Sizart llegó a una etapa de "satisfacción total", en la que dicen sus colaboradores espera permanecer todo el sexenio y si se puede en el que sigue también. Evidentemente, la satisfacción por la permanencia en el cargo es solo de Hermelio, no de su personal.



MANUEL IBARRA SANTOS, subsecretario de Prevención del Delito.

Quiere empoderarse

La llegada de **Manuel Ibarra** como subsecretario de Prevención del Delito fue aplaudida entre algunos círculos

del D21. Quienes aprecian al profesor esperan que vaya promoviéndose a un cargo de más relevancia en la misma Secretaría General de Gobierno.

Castigos por tratar de combatir corrupción



Ago no anda bien en el Ayuntamiento de Luis Moya, mangoneado por **Guadalupe Silva**. Crecieron las especulaciones por presuntos actos de corrupción luego de que destituyeran a **Amairani Serafin Guillén** como titular del Órgano Interno de Control. Esta funcionaria se había entregado a la chamba y según dicen, estaba tratando de que las cosas se hicieran bien en la presidencia municipal. Su único pecado era que no vivía en Luis Moya, sino en Guadalupe. Cuenta la leyenda que Serafin habría detectado malos manejos y que tarde o temprano le estallarà la bomba al alcalde Silva.

Mario Cervantes le bajó tres rayitas a la furia que decía tener contra la Nueva Gobernanza. El expanista compartía el coraje con otros políticos por no haber sido llamados a colaborar en Gobierno del Estado. Pero resulta que en un evento con ganadores al que acudió el gobernador **David Monreal**, a Mario se le vio muy sonriente. Y con esperanzas a ser llamado. *** Según el magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia, **Arturo Nahle**, requieren una ampliación presupuestal de por lo menos 57 millones de pesos para cumplir con los compromisos de fin de año. Hubo una propuesta de la bancada del PRI en el Congreso local para darle más recursos al tribunal, pero solo proponían 15 millones de pesos más.

Runrunazos

Parece ser que el exdiputado



ROCÍO NAHLE, secretaria de Energía y el gobernador David Monreal.

Mi Jardín de Flores
Por la Madre Teresa de Chalchihuites

‘El asesinato del niño dentro del templo Nuestra Señora de Guadalupe, ha consternado a toda la población. Es tan lamentable que ya no se respete un lugar de culto que representa la paz y encuentro con Dios, donde más se debe apreciar la vida... Ocorre la inmolación de un niño inocente, fruto de la violencia indiscriminada que ha llegado a sus máximos límites. Es la prueba más clara de la pérdida de valores y de todo respeto humano, donde la vida pareciera que ya no vale nada’: Monseñor Antonio Soto.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Sábado 21 de mayo de 2022. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre de 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén.

“Hasta el Saludo les Niega”

VAYA QUE sí caló fuerte el asesinato del angelito de tres años dentro del templo de Nuestra Señora de Guadalupe, en la ciudad de Fresnillo, fue una noticia que no sólo recorrió todo Zacatecas, el país, sino por todo el orbe, no hubo lugar en la tierra en la que no fuera repudiado este abominable homicidio.

YO CREO que don David debió de decretar tres días de duelo en todo Zacatecas por tan abominable crimen, ¿no creen ustedes?

-CON ESO -toma la palabra doña Petra- ‘El Deivis’ hubiera demostrado, en los hechos, que está contra la violencia, la Inseguridad, la impunidad, la corrupción y a favor del pueblo.-

-YO CREO que ‘El Rey David’ ya se acostumbró a la violencia, pues si ustedes se meten a su Facebook, lo verán muy sonriente, después de que lamentó el cruel asesinato del niño en la iglesia.

“PERO si hubiera decretado tres días de duelo, por ese infanticidio, el pueblo le hubiera aplaudido esa acción y su gobierno recuperaría la confianza que perdió desde el régimen de Alex; como lo platicamos ayer, los zacatecanos andamos muy sacados de onda pues ‘El Rey David’ se olvidó de la Cuarta Transformación que enarbola el Presidente Andrés Manuel López Obrador y la suplió por ‘la nueva gobernanza’.-

-PUES ALLÁ don David, el experto en política es él, pero yo creo que no debe olvidarse de la Cuarta Transformación:

Viene de la Página 5

dos hampones y atraparon a dos heridos, confesando que eran de Jalisco.

¡Y COMO este caso, hay muchos en

Mi Jardín de Flores
“Hasta el Saludo les Niega”

Por La Madre Teresa de Chalchihuites



David Monreal Ávila



Geovanna Bañuelos de la Torre



Alejandro Tello: “Si no cumpla, ¡me voy!”

‘Primero los Pobres’ y de los tres principios: ‘No mentir, no robar y no traicionar al pueblo de México’.-

-PUES YO le agregaría otra: no olvidarse de quienes colaboraron arduamente y con todo, para llevarlo a la Casa de los Perros, porque ahora anda el chisme allá en la capital de que ‘El Rey David’ hasta el saludo les niega. Pero bueno, como usted dice, madre Teresa, allá él.-

La Violencia y la Inseguridad es lo que más Preocupa

-COMO LO hemos platicado desde que tenemos este espacio: lo que más le preocupa a la gente es la violencia, la inseguridad y la drogadicción. Por eso cuando a don Alejandro Tello Cristerna se le ocurrió agarrar como estandarte electoral regresamos la paz y la tranquilidad, además de incluirlo en el Contrato con Zacatecas, con esa cláusula de “Si no cumpla, ¡me voy!”, fue todo un éxito. Yo puedo asegurar que esa cláusula fue la que le hizo ganar

Aguascalientes. Allá, al hampa, les echan montón, entonces mi pregunta es: ¿por qué aquí en Zacatecas no hay esa coordinación y ese amor al uniforme?

Aquí no Cesan los Asesinatos

para la Fiscalía, el Poder Judicial y de los municipios de los cuales casi 20 no tienen ni un policía, por lo que ‘hemos hecho señalamientos de manera reiterada, en principio para que se atraiga por parte de la Federación el tema de la inseguridad que está viviendo Zacatecas.

‘AYER VIVIMOS -continúa la senadora- un quinto día consecutivo con personas descuartizadas y atentados, lamentablemente en la zona conurbada o en Fresnillo. Me parece que es un clima de violencia al que los zacatecanos no debemos acostumbrarnos, siempre debemos exigir colaboración de la Federación y también evidentemente un mayor compromiso del estado’.

“TAMBIÉN declaró estar en contra de que en materia de seguridad haya austeridad, así lo expresó: ‘Además, hemos hablado del incremento necesario que requiere el Poder Judicial y la Fiscalía General de Justicia del Estado de Zacatecas (FGJEZ). Sabemos que hay áreas de la administración pública en general en el que se puede aplicar la austeridad, pero no en materia de seguridad y no con el clima en el que está viviendo el estado.

‘ENTONCES necesitamos profesionalizar a los elementos, desde el ámbito municipal, también capacitarlos y dotarlos de más infraestructura, seguros de vida que proteja a sus familias; además que se necesita modificar el marco jurídico para que puedas proteger a los Ministerios Públicos’, ¿qué les parece?”.-

-DOÑA Geovanna, que está muy bien informada y tiene razón: necesitamos más elementos y mayor capacitados, además de mejor pagados, pero no hablé de lo más primordial: limpiar la policía, son muchos los Malos Organizados, como ha quedado demostrado, que están infiltrados y que delinquen abiertamente. Por lo que en este caso, un equipo numeroso no garantiza el éxito, porque las fuerzas de seguridad están podridas. Y la prueba es que cuando matan a una persona: niño, niña, hombre o mujer la policía está lejos del crimen y, por lógica, no atrapan a nadie infraganti.

“¿CUÁNTAS veces le han dicho a don Roberto que son los propios jefes los que les dicen a los policías no vigiles esta zona durante tantas horas?”.-

-AHÍ ESTÁN las pruebas. Me acabo de enterar -dice don Roberto- que hace varios días en Aguascalientes, una banda de narcos llegaron a la capital y robaron varias camionetas. Nunca lo hubieran hecho, porque casi llegando a Calvillo los policías de ese municipio, los enfrentaron. Y en un abrir y cerrar de ojos, ya los estaban apoyando policías estatales, la Guardia Nacional, el Ejército y hasta un helicóptero llegó. Total para no hacérselas larga, mataron a

Pasa a la Página 6

tes, ¡qué casualidad! ¿Verdad?”.-

-¡AY SEÑOR!, ¡qué de cosas!

BUENO, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe.-

la elección de gobernador de Zacatecas.-

-SIN EMBARGO valió chetos -dice doña Petra- porque ya con ‘El Pinocho de Bernárdez’ en el poder, el narco se triplicó -todo Zacatecas dice que vendió la plaza- y aumentaron los asesinatos, las desapariciones, los secuestros, la venta y el consumo de drogas.

“ADEMÁS de que el huevón no cumplió con el Contrato con Zacatecas, de que si en dos años seis meses no nos regresaba la paz y la tranquilidad prometida, se iba del gobierno y nos defraudó, ¡pinche rajón!”.-

Y Continuamos Padeciendo las Consecuencias

-Y AHORA continuamos sufriendo las consecuencias. La senadora de la República, Geovanna Bañuelos de la Torre, hoy sábado dice en entrevista con nuestro Diario **Página 24 Zacatecas**, que nuestro estado está entre los más violentos, pero además reprocha el poco presupuesto

“AYER EN Guadalupe asesinaron a un taxista, otro en Fresnillo se les escapó porque se les encasquilló la pistola; ahí mismo en Fresnillo hubo otro asesinato y en ningún caso atraparon a los delincuen-

El primero de mayo es una fecha conmemorativa que nos recuerda el movimiento obrero de los Mártires de Chicago, quienes fueron violentados y asesinados por exigir mejores condiciones laborales. Este acontecimiento se convirtió posteriormente en símbolo de lucha para reivindicar los derechos de los trabajadores en todo el mundo. A través de marchas y manifestaciones, los colectivos de trabajadores han dignificado las condiciones laborales y han formado un frente común ante el abuso y la explotación.

Actualmente, la concepción y significación del trabajo se ha transformado considerablemente, pues los cambios sociales, económicos y políticos nos obligan a pensar en aspectos que influyen en el desempeño laboral que antes no se tenían en consideración, como la salud mental, los vertiginosos ritmos de vida o las nuevas formas de consumo.

La concepción que tengamos del trabajo determina los procesos de transformación necesarios para dar solución satisfactoria a los problemas y necesidades de nuestra sociedad, ya que el trabajo siempre será el eje del desarrollo humano.

En este sentido, el proceso de transformación de los servidores públicos cumple un papel primordial, pues son los encargados de proteger el interés público, de ejecutar los pro-

El trabajo de los servidores públicos como parte del proceso de transformación

VERÓNICA YVETTE HERNÁNDEZ
LÓPEZ DE LARA*

gramas sociales y las políticas públicas.

La transformación del servidor público requiere una nueva forma de gestión de los recursos humanos del Estado, que tenga en cuenta el bienestar de los trabajadores y sus familias, así como de privilegiar en todo momento el interés colectivo. Para realizar dicha transformación la administración pública debe tener como directrices algunos aspectos clave que es necesario mencionar.

El primero y el que considero más importante es adoptar el enfoque de derechos humanos. Cualquier forma de trabajo debe dignificarse mediante el reconocimiento de los derechos inalienables de ser, lo que le asegurará las condiciones suficientes para su desarrollo integral. Para la Organización de las Naciones Unidas (ONU) la cooperación para el desarrollo solo puede ser posible a través de enfoque basado en los derechos humanos, teniendo como prioridad la población que es objeto de una mayor exclusión, marginación y discriminación.

Otro aspecto importante es restaurar el

concepto de lo *público*, entendiendo éste como el espacio de interacción, cooperación e interdependencia en el que la ciudadanía desempeña un papel crucial. En el espacio público se generan los consensos, se resuelven las diferencias y se fortalece los procesos democráticos. Mejorar la convivencia del colectivo, recuperar los espacios que nos pertenecen a todos (incluyendo los institucionales), y fomentar el valor de igualdad sustantiva, son prácticas indispensables para construir una nueva forma de gobernanza más incluyente y con sentido social.

Lo anterior nos lleva al último aspecto, que consiste en conciliar la vida laboral con la familiar. Dicha conciliación integra equilibradamente las responsabilidades laborales con las actividades destinadas a la reproducción social y al desarrollo integral de los miembros de la familia. La familia como núcleo de la sociedad es el espacio privado donde se fomentan los valores y se establecen lazos afectivos y de cooperación.

El equilibrio entre la vida laboral y familiar

reestablece la composición del tejido social, pues es fundamental para la formación de ciudadanos responsables y de servidores públicos comprometidos con su comunidad. Un buen servidor público es al mismo tiempo un buen ciudadano. Más que eliminar el conflicto de interés entre lo público y lo privado, es adecuar los intereses legítimos del trabajador al beneficio superior del interés institucional, lo que conformará una sociedad más justa e incluyente.

El proceso de transformación del servidor público, en relación con su trabajo, es la pieza clave para hacer más eficiente el quehacer de las instituciones encargadas del bienestar de la población. La calidad de los servicios públicos y la eficiencia en el aprovechamiento de los recursos disponibles depende, en gran medida, del trabajo y profesionalismo de cada miembro de la administración pública del Estado.

El día del trabajo además de recordarnos la importancia de la constante reivindicación de los derechos laborales, también nos ayuda a hacer consciencia de que todavía quedan muchos retos por delante en materia laboral, que solo lograremos vencer, si trabajamos en conjunto con la sociedad zacatecana: instituciones, trabajadores estatales y municipales y sociedad civil. Ya lo dice el lema del escudo de armas de nuestro Estado: "El trabajo todo lo vence". ■

*Secretaria de Administración del Gobierno del Estado de Zacatecas

En la historia de México ha habido tres grandes transformaciones: la Independencia, la Reforma y la Revolución. La Independencia fue un movimiento armado, encabezado por Miguel Hidalgo, durante los años 1810 a 1821, por el cual nos libró del dominio que por 300 años tuvieron los españoles, periodo caracterizado por pobreza, clasismo y discriminación de los indígenas. Gracias a este movimiento se promulgó la Constitución de 1824 y se llevó a cabo la elección de Guadalupe Victoria como primer presidente constitucional de México.

La Reforma promovida por Benito Juárez fue un movimiento armado entre conservadores y liberales durante los años de 1858 a 1861, con el triunfo de los liberales se lograron las Leyes de Reforma, donde se destaca la separación de la Iglesia y el Estado. La Revolución Mexicana promovida por Francisco I. Madero fue la última gran transformación de México que duró de 1910 a 1920, fue una lucha armada, violenta, por la cual se derrocó el régimen de Porfirio Díaz. Este movimiento trajo consigo la Reforma Agraria para que los campesinos tuvieron acceso a la tierra; asimismo, se promulgó la Constitución de 1917, la cual nos rige actualmente.

La Cuarta Transformación que promueve el Presidente Andrés Manuel López Obrador tiene en común con las otras tres transformaciones del país, el cambio "desde abajo", pues pretende hacerse con apoyo de todos los mexicanos; pero a diferencia de las otras tres que se llevaron por medio de las armas y derramamiento de sangre, ésta será igual de profunda, ordenada y con cambios radicales, pero por la vía pacífica.

Que siga el fortalecimiento y consolidación de la cuarta transformación

ULISES MEJÍA HARO

1. Entre las bases de la Cuarta Transformación se encuentran:

2. Establecer una auténtica democracia y garantizar elecciones libres, terminar con los fraudes electorales, la compra del voto, el uso y condicionamiento de los recursos públicos y de programas de gobierno con fines electorales; es por ello, que el Presidente López Obrador envió al Congreso una iniciativa de ley, la cual fue aprobada para que los delitos electorales se vuelvan delitos graves y castigar con cárcel sin derecho a fianza a funcionarios, dirigentes de partidos y ciudadanos que violen el principio de sufragio efectivo.

3. El combate frontal a la corrupción e impunidad, las cuales crecieron de manera galopante en los 35 años del periodo neoliberal, ejemplos de ello sobran, entre ellos están las privatizaciones de bienes y servicios públicos relacionados con el petróleo, electricidad, ferrocarriles, telefonía fija; de igual manera, la condonación de impuestos a los grandes empresarios, el pago de millonarios convenios con medios de comunicación y los grandes "moches o maiceos" a "informadores a modo"; el pemexgate, los Amigos de Fox, los Bribiesca, Oceanografía, las cárceles de lujo, la estela de la luz "monumento a la corrupción", la casa blanca, la estafa maestra, Odebrecht, el "huachicol", la compra consolidada de medicinas a solo diez empresas, los fideicomisos y una larga lista

de etcéteras. El Presidente López Obrador empezó a combatir la corrupción separando los intereses económicos privados de los intereses del poder público, se propuso acabar con la corrupción bajo el lema "nadie gozará de impunidad", ningún gobernante o colaborador, ningún amigo o familiar gozará de impunidad, quien robe se le aplicará la ley e irá a la cárcel; incluso fue más allá, promovió una reforma constitucional para la eliminación del fuero de los presidentes de México, ahora los presidentes estando en funciones podrán ser juzgados por actos de corrupción.

4. Democracia participativa "darle poder al pueblo" partiendo de la premisa de que el pueblo es soberano, con figuras jurídicas promovidas por AMLO, como lo son la Consulta Popular y la Revocación de Mandato, ahora el pueblo podrá participar de manera directa sobre la cosa pública, sobre los principales asuntos de la comunidad; pero también puede exigir mejores gobiernos, honestos y eficientes; de lo contrario, podrá remover a los Presidentes y Gobernadores a la mitad de su periodo para el cual fueron electos.

5. Un auténtico Estado de Derecho "al margen de la ley nada y por encima de la ley nadie". El Gobierno ya no representa a una minoría de potentados, sino a todos los mexicanos de todas las clases, culturas y creencias, se gobierna con honestidad, aus-

teridad y autoridad moral, no se tolera la corrupción ni se permite la impunidad, no hay fueros ni privilegios, se atiende y se respeta a todos, se auspicia la igualdad de géneros, se repudia la discriminación, el racismo y el clasismo; se fortalecen los valores morales, culturales y espirituales. Se garantizan las libertades y el derecho a disentir y a la información; no se censura a nadie, ni se espía a nadie, no se violan los derechos humanos ni se reprime al pueblo.

6. Por el Bien de Todos, Primero los Pobres. La política de austeridad republicana y combate a la corrupción ha generado ahorros de un billón 400 mil millones de pesos, lo que ha permitido reorientarlos a los programas sociales para el Bienestar. Hoy en día el 70% de las familias del país reciben algún o algunos apoyos como becas escolares de todos los niveles, pensión de adultos, jóvenes construyendo el futuro, sembrando vida, apoyos a personas con discapacidad y a madres estudiantes, entre otros.

7. Regreso de la inversión pública sin contraer deuda, ni subir impuestos, ni caer en privatizaciones se construyen carreteras, presas, hospitales, universidades, escuelas, centrales eléctricas, vías férreas, aeropuertos, parques, cuarteles, entre otras. Destacan por su magnitud la construcción del Aeropuerto Felipe Ángeles, el programa integral del Istmo de Tehuantepec, el Tren Maya y la construcción de la refinería de Dos Bocas.

En este sexenio se han sentado las bases para la Cuarta Transformación del país, su fortalecimiento y consolidación depende de la participación de cada uno de los mexicanos y de gobernantes que realmente compartan y lleven a la práctica los principios rectores "no robar, no mentir y no traicionar al pueblo", de auténticos o auténticas obradoristas de convicción y no de oportunistas de ocasión. ■

La génesis de la corrupción desde la matriz del gran capital

BENJAMIN MOCTEZUMA LONGORIA

Quienes por su fanatismo antiAMLO, o anti4T, me acusan de fanático, han pasado por alto muchas de las críticas implícitas o francas. Y han sido incapaces de hilvanar argumentaciones. Seguro estoy que la pereza que los caracteriza les provoca flojera leer lo que alegan refutar. Así no superarán el fanatismo que los arropa y que acostumbran atribuir a otros. Tienen, además, la desfachatez de acusar de lo que han hecho y de lo que son. Hasta parece que su preocupación es no perder la patente.

El presidente ha insistido mucho que el problema principal de nuestro país es la corrupción. Yo sostengo que es el modelo de sociedad que se implementó por el capital transnacional, en su etapa neoliberal, apoyado por sus gobiernos y usando como medios al PRI y al PAN, llevando a las arrastras al PRD y a Movimiento Ciudadano.

En realidad, LA CORRUPCIÓN no es nuestro problema principal; tampoco es simple expresión, ES UN MÉTODO DEL PROCESO DE LA ACUMULACIÓN DEL CAPITAL que, desde sus entrañas económicas, prolonga sus tentáculos a la administración pública y política, procediendo a corroer a las instituciones, funcionarios, políticos y sus partidos que, a su vez, requieren un bagaje ideológico que lo justifique, así como los aparatos de distribución del mismo.

Así como la ciencia es orientada a satisfacer necesidades tecnológicas del gran capital, también es urgente a elaborar los "argumentos" que justifican su existencia y fase de desarrollo. Otro tanto hace en la política, donde su matiz ideológico (falsa conciencia) es más acentuado.

En el primer caso, hay disciplina muy estricta en

métodos y resultados de la investigación que privilegian la aplicación directa a los procesos productivos mientras que los principios básicos, sino impactan de inmediato en la producción, por muy esenciales que resulten en el desarrollo futuro de la ciencia y la tecnología, no tienen la misma importancia.

El intelectual orgánico de las áreas humanísticas tiene menor prioridad y exigencia en su calidad investigadora, porque sus resultados no son cercanos al incremento de la productividad. Obvio, ello no significa que no existan trabajos de investigación y desarrollo brillantes.

Vistos desde la gran empresa, a ideólogos y políticos se les alquila por acción concreta, son desechables y no importa que incurran en actos no éticos, inmorales, ilegales, destrucción natural, afectación a derechos de otros, sobornos, traición a la patria. Tampoco importa fortaleza intelectual, evolución política e ideológica posterior, sólo que contribuyan al incremento de la ganancia para lo cual se les paga. Es el fondo y la génesis de la praxis corrupta.

Esta RELACIÓN SOCIAL PROFUNDA explica la condición política e ideológicamente caótica de la derecha latinoamericana. En México tenemos nuestro propio laboratorio social con los opositores al actual régimen. Es evidente la miseria intelectual, la incapacidad de armar el programa de un camino alternativo, crear la organización y la ideología política, justamente porque LA RELACIÓN SOCIAL PROFUNDA ESTÁ EN CRISIS.

La presencia de "pensadores" atados a las tareas que les asignó el gran capital, del que son "obreros ideológicos y políticos" (por su ADN social corrupto, alquilados al mejor postor) sólo han encontrado como nuevas tareas de un

fanatismo irracional aventar veneno, distorsionar, descontextualizar, parcializar, mentir, difamar, calumniar. Los más duchos que se nos presentan como analistas y expertos arman campañas de odio y sus opiniones son auténtica propaganda carente de elementos y de rumbo.

Pareciera que han dejado de razonar, que presentan amnesia y que se conciben immaculados. La verdad, algunos siguen recibiendo la consigna y jugosas percepciones. Póngales nombres y no se equivocan. Hasta parece que están en competencia. Otros hablan desde el dolor de una costumbre corrupta que se trunca. Es el caso de partidos y los políticos de quienes hay una iniciativa de ley que les niega vivir del presupuesto y los convoca a mantener los gastos de sus partidos.

Pero, como esa lucha no pueden hacerla solos, ocupan a muchos incautos, a los que no convidan de sus dividendos, que repitan como loros, como eco, todas las bajezas que emergen del resentimiento y del odio que les representa someterlos a un modelo social diferente al que se acostumbraron a vivir con grandes privilegios.

EL GRAN capital se revuelca ante la crisis de su neoliberalismo, el método de la corrupción para amasar grandes fortunas sucumbe y sus peones políticos e ideológicos carecen de coherencia. Aún tienen problemas para comprender que ya no les conviene luchar, como alternativa, por el regreso a un modelo de sociedad que la mayoría de los mexicanos hemos rechazado y que las encuestas muestran que no pensamos regresar a él. Y tampoco pueden aceptar como propio el avance de un modelo que los contradice. Ocupan la creación de una alternativa, pero si no la han podido pensar mucho menos la pueden aplicar. ■

Atención médica para todos

RICARDO ARTEAGA ANAYA

El anuncio del Gobierno de México sobre la contratación de quinientos médicos especialistas cubanos para atender las zonas más remotas del país generó indignación entre un pequeño sector de médicos, algunos argumentaron y señalaron una falta de interés del gobierno federal por ofertar dichas plazas para especialistas mexicanos, otros simplemente no se preocuparon por mostrar que la xenofobia continúa siendo una característica en sectores mexicanos.

El rechazo a que médicos extranjeros carece de argumentos como tal, algunos miembros del sector, argumentaron a un servidor el hecho de que suena ilógico destinar alrededor de quince mil pesos mensuales para pagar a cada uno de los médicos cuando existe una enorme carencia de inversión en infraestructura, resulta una justa exigencia cuando gobiernos anteriores utilizaron al sector salud, como todos los demás sectores, para desviar miles de millones de pesos, al menos en el 2018, la revisión de la cuenta pública arrojó que al menos diez estados, habían destinado 140 millones de pesos en personal médico inexistente, es decir, crearon y pagaron plazas de personal médico fantasma, así mismo pagaron nóminas de personal sanitario que jamás acreditó tener el perfil académico ni contaban con la especialidad para la que fueron contratados ¿se imaginan asistir a revisión médica y que el médico no es especialista?

La falta de estructura médica también tiene una razón de ser, al tomar las riendas de la administración pública federal, López Obrador recibió al menos 300 hospitales abandonados, sin terminar o sin ningún tipo de equipo para poder encontrarse en funciones operativas y que fueron, al menos en las cuentas públicas, declarados como concluidos, millones de pesos fueron reportados para la construcción y equipamiento de hospitales que en realidad terminaron en obra negra, la corrupción no tentó el corazón de los políticos que durante años simulaban gobernar en beneficio de todos, puesto que la pobreza en el país y el difícil acceso de la población a la salud, no logró evitar que se hicieran con el dinero para asegurar el derecho humano a la salud de los mexicanos, al menos 180 fueron suspendidas por el gobierno de la cuarta transformación por no contar con las medidas mínimas requeridas por la ley y la normatividad en materia de salud.

El número terminó reduciéndose

a unas 200 obras inconclusas (después de las suspendidas), a dos años de haber comenzado su gobierno, López Obrador concluyó 82 y destituyó recurso para comenzar su equipamiento, el número de obras inconclusas, no solo revela la enorme corrupción que caracterizó a gobiernos anteriores, sino que expone que durante años planearon dismantlar el sistema de salud con la finalidad de beneficiar a los hospitales privados pues toda persona que padece una enfermedad o incapacidad, es capaz de destinar miles de pesos para tratar de sanar o tratar la incapacidad, algo cruel pero al final la realidad.

Aunado a toda esta corrupción de construir obras y nunca terminadas, los políticos mexicanos optaron por invertir en empresas farmacéuticas y presionar contratos con gobierno federal para ser ellos quienes vendieran sus medicamentos y además los comprarán a sobreprecio, el sector salud fue convertido en un multimillonario esquema de ganancias para los políticos y una gran pérdida para la administración pública y los mexicanos.

La contratación de médicos cubanos no es suficiente para alcanzar a cubrir la cuota que se requiere en México de 230 médicos especialistas por cada 100 mil habitantes, puesto que apenas contamos con 107 por cada cien mil, menos del 50% de lo requerido, es insuficiente contratar médicos extranjeros para cubrir el total por cada cien mil habitantes, por lo que debe buscarse reducir la brecha mientras continúan graduándose los médicos mexicanos.

El rescate del sector salud (como todos los demás) se convirtió en una tarea compleja, toda vez que el cambio que se busca, ha encontrado una fuerte resistencia por parte de los intereses de unos cuantos, el rechazo del gobierno mexicano a ser chantajeado por las farmacéuticas en las que políticos son inversionistas, para que se les compre a sobreprecio, ha escaseado muchos medicamentos, mismos que han tenido que comprarse en el extranjero, la tarea de transformar nuestros sistema de salud será una tarea difícil para el gobierno de la cuarta transformación, sin embargo, el respaldo popular que mantiene el presidente es una fortaleza, la gran mayoría de los mexicanos entendemos que por primera vez en muchas décadas, un gobierno busca asegurar el derecho humano de acceso a la salud, sin importar la distancia y las complejidades de las zonas, el derecho a la salud es una lucha de la cuarta transformación. ■

▷ RAYUELA

En el tema del litio, mucho tenemos que aprenderle a Bolivia.

Eso de andar trabajando nada más para sobrevivir para seguir trabajando como que nomás no resulta tan atractivo; hay que mantener en el pensamiento las próximas vacaciones, el próximo puente o ya de perdido el próximo fin de semana



EL SUEÑO DE LA RAZÓN

Israel
Álvarez

Asalariados

Para ser asalariado hay que medir el tiempo en quincenas y tener siempre en mente los ejercicios de inversión a realizarse una vez que haya *chillado la rata*. Como el dinero es simbólico, nomás hay que cambiarlo de manos una vez que llegue, pagar recibos, renta, escuela, despensa, gasolina y si queda, aunque sea poquito, ahorrar. Porque eso de andar trabajando nada más para sobrevivir para seguir trabajando, como que nomás no resulta tan atractivo; hay que mantener en el pensamiento las próximas vacaciones, el próximo puente o ya de perdido el próximo fin de semana que será cuando ciertos lujos sean permitidos, porque bien reza aquel mantra popular entre los asalariados "para eso trabajo".

El salario se pagaba con sal porque era valiosa, ahora se paga con papel y otros metales comunes que valen menos, pero que pesan más y que cada vez son más prescindibles. Las tarjetas de débito permitieron evitarse la molestia de andar cargando con esos símbolos de un oro que nunca se ve y así tampoco ver los billetes o la ruidosa morrallita, gracias a la tecnología, los bolsillos son cada vez más libres para acumular más pelusas que dinero, porque las embolsables moneditas nomás sirven para pagar el camión, un cigarro, un chicle o, si la inflación lo permite, ejercer el altruismo expés en el semáforo próximo, dando unos pesitos a limpiavidrios o mendigos.

Los asalariados saben que nunca ganan lo suficiente, por eso tienen que *echarle muchas ganas* porque en una de esas se hacen dignos acreedores de un siempre bien recibido aumento salarial, de un cambio de cate-

goría o subida en el escalafón, que ya luego tendrá oportunidad de ser también insuficiente y así se podrá buscar otro ascenso, incremento o subida, porque al parecer, la esperanza tiene un promedio de vida mayor que la de los que esperan *crear*, lo de menos es cuanto tarden los au-

mentos en llegar, un año, diez o cincuenta, las quincenas cotizadas son el premio de los que invirtieron su tiempo en la empresa de alguien más.

Los emprendedores son asalariados que se quisieron volver sus propios jefes, porque eso de andar sirviendo a motivos

ajenos como que no tiene llenadera y la ganancia siempre es resultado del esfuerzo invertido, pero que no se ve tanto y que, además, nunca sale del patrón porque su actividad es más bien mandar, administrar y vigilar; porque resulta que en la operación matemática sobre

ganar dinero no son contables las horas sin dormir, sin comer o en general sin vivir que invierten los empleados de hasta abajo, la plantilla, esos que son los que intercambian su fuerza, física o mental para que no haya tanta pelusa en los bolsillos de los que luego simularán ejercer

el altruismo con ellos, y en el mejor de los casos, aprobarán el ascenso.

De tal modo que los asalariados frecuentemente encuentran atractivo ser patrón, ejercer ese poder de decidir como el rey quién vive y quién no, despedir, contratar e invertir en beneficio de la por fortuna empresa propia; emprender y padecer, pero ya no quincenalmente o poquito porque es cuando se tiene que pagar a los empleados y nunca alcanza para tanto, entonces podrán ser duros con los salarios ajenos y ponerse exigentes, intolerantes y desconfiados como aprendieron que deben ser los patrones, al menos los buenos, porque luego no crece la empresa y los tiempos están muy difíciles. Irónicamente, para el empleado no hay nada mejor que tener un patrón que antes también fue asalariado, pero tampoco nada peor.

Los economistas dicen que nada más explotando se puede ganar y que la ganancia es resultado de una inversión desproporcional e invisible de tiempo y esfuerzo mal cobrado por unos, dicen que los asalariados tienen que vender baratas sus horas de trabajo para que luego se puedan cobrar más caras y de ahí resulte algo ganado, la mentada *plusvalía*, esa mismo que rellena de pelusas sus bolsillos y oscurece el contorno de sus ojos, pero que le permite comprarse su cigarro y su chicle, pagar su camión y recibos, renta, escuela, despensa y gasolina, y hasta en una de esas, de vez en cuando ahorrar para que, quizás un día pueda ser emprendedor y dejar de tener que andar soportando patrones como el que desea convertirse.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

INCREMENTAN PASAJE; LA GENTE SE INCONFORMA.

El estira y afloja entre los concesionarios y el Gobierno del Estado parece que solo fue una obra de tres actos porque los unos y el otro ya sabían que no iba a proceder el incremento al pasaje en \$5 como lo proponían los dueños de los camiones. Tampoco esos \$3 que pensaban tirándole a un precio más alto para que al final quedara a la mitad ni el subsidio al diésel para compensar los costos. La secretaria General de Gobierno, **GABRIELA PINEDO MORALES**, acompañada del coordinador General Jurídico, **RICARDO HERNÁNDEZ**, suscribieron el acuerdo en el que queda plasmado que sí se aumentará, pero solo \$1. De cualquier forma, el ánimo social ya se había alterado porque la gente no quiere que se le aumente nada. Si al menos en cada incremento los concesionarios cumplieran eso de arreglar los camiones, otro gallo cantara...



JORGE MIRANDA AUTORIZA INCREMENTO SALARIAL PAREJO.

Las negociaciones salariales del SUTSEMOP con el Gobierno del Estado fueron centrales para los acuerdos en los municipios. En la capital, por ejemplo, luego de revisar las finanzas, el alcalde **JORGE MIRANDA** encontró que el recurso disponible bien podía soportar un incremento salarial, pero parejo para todos los trabajadores, excepto los mandos medios, direcciones y secretarías, y no solamente a los sindicalizados, así que el aumento fue de 2.5% más 100 pesos de bono de despesa. Lo que el contador quiere es que se acorten las brechas salariales, así que otorgando un incremento a los que más ganan, no lograría el objetivo y tampoco podría cubrir la nómina.



FUNCIONARIOS DE SEGURIDAD TRABAJAN HORAS EXTRAS.

La mesa de construcción para la paz debió instalarse de manera extraordinaria en Miguel Auza, donde el gobernador **DAVID MONREAL** tuvo una audiencia pública, cual fueran horas extras. El gabinete se concentró en este municipio y los miembros de dicha mesa de paz se pusieron a revisar el caso que volvió a estremecer no solo a los fresnillenses, sino a todo Zacatecas, con el asesinato de un niño.

RAMONA VERDE

El fiscal FRANCISCO MURILLO RUISECO

informó -muchas horas después de los hechos- que los agresores iban tras un joven de 18 años que intentó esconderse de ellos en la iglesia y hasta ahí lo fueron a buscar. Lo hirieron, pero falleció ayer en el hospital. Los daños colaterales son demasiado costosos en esta guerra en que el ciudadano de a pie es el que más sale perdiendo.



LA UACA ESTÁ DE FIESTA; CUMPLE 60 AÑOS.

En la Unidad Académica de Contaduría y Administración de la UAZ, mejor conocida como la FCA, están de fiesta porque la escuela cumple 60 años formando contadores. Entre las varias actividades que se realizarán está una carrera atlética y una caminata recreativa a la que está invitado todo Zacatecas. Será este domingo, comenzará a las 8 de la mañana y saldrá de las instalaciones de la FCA para recorrer todo el circuito ferial. **SALVADOR DEL HOYO**, director de la Unidad, invitó al rector **RUBÉN IBARRA REYES**, para que se sume a esta caminata, así como a secretarios y exdirectores de la escuela, al fin que un poco de ejercicio no les viene nada mal...



CAMPESINOS REGRESAN A ANTIGUAS TÉCNICAS.

Bien dicen que la sociedad civil organizada puede lograr más cosas de las que podría ganar de estar exigiendo y esperando que las autoridades respondan. La asociación Parlamento Campesino de Zacatecas, liderada por **JUAN MEDINA** y **CUAUHTÉMOC ESPINOZA JAIME**, se puso a trabajar en la elaboración de un fertilizante orgánico: la harina mineral para mejorar el suelo que, de entrada, se logra a costos considerablemente más bajos que los fertilizantes comerciales. Por ejemplo, la urea comercial cuesta a 30 mil pesos la tonelada y tiene un subsidio de 4 mil pesos por tonelada, mientras que la harina mineral a 8 mil pesos los mil kilos y tiene un subsidio del 50%. Así que es una buena opción para los agricultores zacatecanos que no tienen recursos para fortalecer su tierra.



LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

ARREGLO DE CARRETERAS, POCO A POCO.

Ayer el góber **DAVID MONREAL** anduvo en Ojocaliente y Tepechitlán, echando a andar proyectos que ya traía entre manos. En el primero, urgía que se le diera un zapazo de tigre a varias calles de la cabecera municipal y carreteras estatales.



DANIEL LÓPEZ MARTÍNEZ

El alcalde **DANIEL LÓPEZ MARTÍNEZ** estuvo contento porque los trabajos arrancaron en el Barrio Alto, lugar que lo vio crecer, y también se colocarán luces LED. Aquí se llevarán 4 de los 20 millones de pesos que se destinarán para Ojocaliente. En tanto, en Tepechitlán echó a andar la Expo Agropecuaria, donde se ofertó equipo, semillas y animales subsidiados para los ganaderos. La que también estuvo muy contenta fue la alcaldesa **GLORIA RODRÍGUEZ**, porque la delegada **VERO DÍAZ** le refrendó el apoyo a esta región ganadera.

DAVID MONREAL, MUY AGRADECIDO, MUY AGRADECIDO.

De las cosas más bonitas de andas de visita en los municipios, dice el gobernador **DAVID MONREAL**, es



que recibe el agradecimiento de la gente que es beneficiada con los diversos apoyos y se lo demuestran con algunos obsequios, sobre todo de productos artesanales que los mismos beneficiarios elaboran. Así le han regalado artesanías y productos de la gastronomía regional. Le dieron un queso que nomás de verlo se me hizo agua la boca. Y ya se vio desayunando unas ricas quesadillas. El que hace pucheros es **JESÚS PADILLA**, el secretario del Campo, porque si el góber lo mandara de representante, esos quesitos se los quedaba él...

RUBÉN IBARRA TIENE MUCHO QUE PRESUMIR.



No cabe duda que la máxima casa de estudios de Zacatecas, la UAZ, tiene un semillero de talentos por donde le vean, lo que puede redituarse en más posibilidades de

RAMONA VERDE

recursos para fortalecer la oferta educativa, instalaciones, equipo y lo que se ofrezca. Unos chavos de la Unidad Académica Ingeniería Eléctrica se llevaron un primer lugar en el Torneo Mexicano de Robótica, lo que es más que pretexto para que el rector **RUBÉN IBARRA** lo presuma en cualquier espacio que esté. No por nada, la UAZ sigue siendo garantía educativa en la entidad. Ahora es cuestión de que también se le dé el reconocimiento merecido a los jóvenes.

ZACATECAS, PRESENTE EN TIANGUIS TURÍSTICO DE ACAPULCO.

Hoy se inaugura el Tianguis Turístico de Acapulco, en su edición 46 y Zacatecas estará presente. El gobernador tiene en **LE ROY BARRAGÁN** a su mejor representante. Y no sólo porque es el secretario de Turismo, sino porque es un hombre de capacidades, amplio criterio y sensibilidad política; hábil para negociar y conseguir lo que necesita para que las cosas salgan a pedir de boca, por eso lo mandó a asistir al tianguis.



EL PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR

inaugurará este tianguis que tendrá aparte otros atractivos: la conferencia nacional de la Conago, un convenio marco con el Consejo Nacional de Instituciones de Enseñanza Criminológica y la Asamblea General de la Unión de Secretarios de Turismo, entre otras actividades de relevancia nacional. A ver qué cosas buenas se consiguen para Zacatecas...

BENJAMÍN MEDRANO DA LA CARA.

El expresidente del patronato de la Feria Nacional de Zacatecas, **BENJAMÍN MEDRANO QUEZADA**, da la cara ante las investigaciones de que ha sido objeto por parte de la Secretaría de la Función Pública, tras la denuncia penal que interpuso en su contra por presuntos actos de corrupción. Mientras la investigación no se judicialice, él anda como Juan por su casa, sin esconderse y mucho menos huir, así que dice que en la Fiscalía Anticorrupción tienen todos sus datos para que lo localicen cuando lo necesiten porque hasta el momento no le han hecho llegar las notificaciones de las carpetas de investigación que pudiera haber en su contra.





**HUGO
RAFAEL
SÁNCHEZ
GONZÁLEZ**

Especialista en Seguridad Pública, instructor certificado en Derechos Humanos por el CICR, presidente de la Asociación Civil Deltas, Desarrollo de Liderazgo y Talento.
Maestro en Juicios Orales
Contacto: silverado_hr@hotmail.com

Abrazos para la delincuencia, balazos para la policía

“No existe integrante alguno, tanto de la función policial, como de las fuerzas armadas, que reciba la orden de no defenderse, aún cuando en esta defensa esté de por medio su vida, y acatar dicha orden, el trasfondo va más allá, y se trata precisamente del desconocimiento sobre el uso correcto de la fuerza, que incluye la fuerza letal.”

S i algo no debe quedar claro, es que la estrategia de los “abrazos, no balazos”, por principio de cuentas, no es una estrategia de seguridad, se trata de un lema que el presidente acuñó en sus discursos matutinos, derivado precisamente de la falta de dicha estrategia por parte de las fuerzas armadas, quienes al día de hoy son los encargados de la seguridad interior, tal lema se constituyó como la estrategia de seguridad, que se traduce en la inacción de los encargados de hacerla valer.

Durante el 2021, la organización Cauza en Común, estableció que en México, durante el 2021, 401 policías fueron asesinados en México, por el desarrollo de sus funciones, un policía se encuentra en constante riesgo de sufrir lesiones, o perder la vida durante el desarrollo de su trabajo; del 2013 al 2018, 802 policías en México fueron privados de

la vida. El Estado, como garante de la seguridad, se debe apoyar en la figura de autoridad, que es la policía, dicha autoridad cuenta con el “monopolio de la violencia legítima”, es decir, cuenta con la facultad de hacer uso de la fuerza, inclusive letal, ante aquellas amenazas que pongan en riesgo la convivencia social, reduciendo las actividades delictivas, y llevar ante la ley, a quienes violen las leyes establecidas, es muy importante señalar, que sin seguridad, no existe la democracia, aunque los discursos gubernamentales señalen lo contrario. Para realizar esta tarea, el Estado cuenta con cuerpos de policías en sus tres niveles de gobierno, federal, estatal y municipal, estas policías se encuentran conformadas por funcionarios encargados de garantizar la seguridad de los ciudadanos, quienes deben impedir que se perturbe la tranquilidad, previniendo, detectando e investigando

delitos, el problema, es que deben garantizar ese orden social, sin afectar los derechos individuales de las personas, un ejemplo de ello, los retenes militares, garantizan la seguridad de quienes circulan por una vía de comunicación, pero violentan el derecho de libre tránsito de quienes viajan por ella, para garantizar un derecho, violentan uno de mayor importancia. Por lo tanto, es tan importante la tarea de velar por la seguridad pública de los habitantes, como lo es, el no entrometerse en la vida de las personas como autoridad, esto hace que los policías se expongan constantemente a situaciones de estrés y peligro, que en la mayoría de las ocasiones resultan mortales.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**



**ALEJANDRO
BRAVO
PÉREZ**

Terapeuta existencial
Teléfono: 7712099585
Correo: cypesc@gmail.com

No olvidemos

“que solo estamos juzgando”.

P or alguna razón, el pasado se convierte en una especie de ancla que retiene la existencia, dejándola inmóvilizada, pero el futuro, también lo hace.

En ocasiones, en la mayor parte del día, solemos mirar al pasado, lo hacemos como miramos una fotografía, despierta una o muchas emociones, pero en especial, cuando se mira al pasado, se hace porque estamos recordando ¿qué se recuerda? Algunas cosas buenas de la vida, aunque pueden serlo también malas, se mira eso que ha dejado de ser, pero que se anhela poder volver a formar parte de eso que ya no es, ni será.

El futuro, por el contrario, es creador ¿qué es lo que crea? Lo que surja de la imaginación, si en este momento de mi vida, no tengo dinero, me gusta mirarme y creer que, en 10 años, seré dueño de un millón de pesos. Si no tengo una casa, ni coche, me visualizo y creo un escenario posible en unos años más adelante, con la casa y el coche de mis sueños.

Que extraño. Se mira al pasado, se mira el futuro, con el único esfuerzo, de mirar, eso que no somos. Por

imaginar el futuro, no se presta atención al presente, por mirar el pasado, no se presta atención a lo que ocurre en este instante.

Habrà quien diga que está en su presente construyendo el escenario posible para poder conseguir su meta a futuro, sí, tiene razón, pero al hacerlo, se limita, se cierra a otras posibilidades y al no ver su objetivo cumplido a corto o largo plazo, ocurre la decepción, la frustración, el cansancio de estar intentándolo, porque el sueño se convierte en una expectativa y las expectativas solo son una idea caprichosa de lo que uno quiere, por lo que, al no verlas cumplidas, nos enojamos.

Nos decimos, nos engañamos, que no está mal recordar, que no hay nada malo en poder planear, en proyectarse, en soñar, pero al hacerlo, nos ausentamos de la realidad, por permanecer en una especie de nube llena de pensamientos que solo nos alejan de lo que está ocurriendo continuamente en nuestras vidas. El resultado final, es una vida ausente, un tipo de existencia en modalidad zombi, que se deambula de lugar a lugar, pero

sin estar, porque su mente, sus pensamientos, yacen la mayor parte del día, en otro tiempo.

¿Has visto con detenimiento a un niño? El niño no se aferra a su pasado, no se entristece por recordar cuando estaba en el vientre de su mamá o cuando sus papás lo cargaban en brazos, el niño, solo es. El niño puede soñar que quiere ser bombero de grande o ser un maestro, pero después puede decir, que mejor no, que prefiere ser un ultramaratonista, el adulto es quien limita al niño, diciéndole que se decida por algo, que no puede andar por la vida sin saber qué es lo que realmente quiere.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

EL ABC DE LA BIODIVERSIDAD



DANIEL HERNÁNDEZ RAMÍREZ

Biólogo por la U de G
 Doctorado en Ciencias por la UANL
 Especialista en temas de biodiversidad
 biodaniel1975@gmail.com

Hormigas en Zacatecas

“...cumplen con un rol importante en el ambiente...”

Durante el periodo vacacional de abril del 2022, tuvimos la fortuna de recibir en nuestro hogar a uno de mis mejores amigos, el Doctor Miguel Vázquez Bolaños. Él es profesor investigador de la Universidad de Guadalajara y toda su formación profesional la ha dedicado a un grupo zoológico que en lo personal me parece sorprendente y que ofrece un universo de conocimientos, me refiero a las hormigas.

Pero, ¿qué son las hormigas y ¿qué función tienen? Las respuesta pudieran parecer sencillas, sin embargo no lo son. Si se busca en un diccionario escolar la definición de hormiga pudiera decir así: Insecto de color generalmente negro o rojo, con el cuerpo dividido por dos estrechamientos y con clara diferencia entre la cabeza, tórax y abdomen. Cuenta con par de antenas, tres pares de patas y fuertes mandíbulas. Vvive en galerías que perfora bajo tierra, en plantas o en otros espacios que les permita realizar sus actividades según su especie. Algunas forman grandes colonias de machos, hembras, obreras y otras subdivisiones. Hay miles de especies que varían en aspecto, tamaño y hábitos. La definición pudiera ser muy

completa, pero no las define en lo particular.

Para poder entender un poco más de tema de las hormigas o de lo que los entomólogos y zoólogos llaman mirmecología – del prefijo myrmekos que significa hormiga en griego-, se ha señalado que conforman un elemento importante para la biodiversidad, pues cumplen con importantes roles en los ecosistemas. Por principio, algunas son capaces de dispersar semillas ya sea trasportando frutos caídos o colectados directamente. A este proceso se le conoce como mirmecocoria. Sin este fenómeno, esas plantas tendrían problemas para expandir su territorio y evitar la competencia con miembros de su misma especie. Este hecho, resulta fundamental porque algunas especies bloquean el crecimiento de otras a su alrededor, inclusive a las de su misma especie y por su parte, las hormigas obtienen alimento al mantener esta relación.

Si bien, esta dispersión también pudieran hacer otros animales, algunas plantas atraen específicamente a las hormigas con ayuda de una parte de sus semillas llamado eleosoma que es un atrayente que facilita su consumo y movilidad. Sin este trans-

porte, muchas semillas no germinarían. Y por si no fueran suficientemente increíbles, se sabe de algunas otras que también tiene la capacidad de polinizar. Desde luego no vuelan como las abejas o las mariposas, pero pueden cargar polen de flor en flor con lo que también favorecen la fecundación posteriormente la fructificación.

Una de sus principales funciones es controlar poblaciones de otras especies de invertebrados, pues al ser feroces depredadoras pudieran inclusive consumir peces, anfibios, reptiles, aves y dependiendo de su tamaño y edad, mamíferos. En zonas tropicales del planeta en donde la competencia por sobrevivir es toda una hazaña, cualquier animal que no vuele o no pueda ir lo suficientemente rápido es presa de un tipo de hormigas llamadas Legionarias.

CONTINÚA LEYENDO DA CLICK AQUI

PASIÓN POR EL DEPORTE



JOSÉ ORTEGA RAMÍREZ

Escritor e instructor profesional en ciencias aplicadas al fútbol.
 Facebook: José Ortega Ramírez
 Correo: jor0231@hotmail.com

Los tres autos del deportista

“El deporte es una escuela de vida y una fuente inagotable de recursos para desarrollarse integralmente”.

Cuando me refiero a los tres autos del deportista para lograr comprender de manera autónoma la verdadera esencia del deporte y que sin lugar a duda es el autococimiento, la autotranscendencia y sobre todo la autocrítica.

Desde mi particular punto de vista, no existe nada que desde edades tempranas ayude tanto a un deportista a conocerse a sí mismo como la misma práctica del deporte.

Muchas veces se cree que el proceso de autoconocimiento es un trabajo puramente intelectual que requiere de tranquilidad física y de aislamiento del mundo, pero este tópico no responde, para nada, a la realidad.

El deporte permite conocer realmente al deportista cuáles son sus propias posibilidades y necesidades en un momento dado. Enfocado en esta dirección, el deporte es una escuela de vida y una fuente inagotable de recursos para desarrollarse integralmente. Utilizo la expresión integral porque no existen muchas actividades que logren combinar las tres dimensiones necesarias para ser una per-

sona completa: la física, la mental y la emocional. El deporte potencia la física gracias a la disciplina, la mental gracias a la creatividad táctica y estratégica, y la emocional gracias al amor por la disciplina que realiza, pero las desarrolla de un modo simultáneo, en perfecta interacción y armonía.

El deporte es movimiento y acción. Es vida. Un deportista se mueve en dirección hacia lo que desea conseguir. Entrena, se esfuerza, sufre y goza. Al final del camino puede que logre el resultado deseado, pero independientemente de ello durante el proceso ha cambiado, ha aprendido, ha experimentado, en definitiva, ha vivido. Todo ello lo ha conseguido gracias a que practicando deporte ha aprendido a autoconocerse.

El deporte logra, de esta manera, que comience a tomar conciencia de su cuerpo, de sus movimientos y de sus sensaciones. A medida que pasa el tiempo va adquiriendo más habilidades y capacidades y querrá ser mejor cada día. Entra en juego entonces la parte del autoconocimiento. El deporte le obliga a tener que conocerse a sí mismo si desea mejorar.

Entonces poco a poco, comienza a desarrollar las capacidades de observación, análisis y reflexión para poder mejorar. Para él es un juego, lo realiza sin darse cuenta, pero el deporte ya lo está educando, formando y ayudando a crecer. Algunos llegarán a ser profesionales y otros harán deporte de manera amateur. No importa. La esencia y la enseñanza están ya dentro de él y lo acompañarán siempre.

La práctica deportiva es una forma de trascendencia, una lucha por superar los límites. No es la única, ni probablemente la más fundamental. El deportista nato jamás debe conformarse con lo que sabe hacer, con las marcas y registros que posee; debe aspirar a más, anhelar mejorar, aunque sea muy poco y, precisamente, para conseguir tal fin debe entrenar y esforzarse.

CONTINÚA LEYENDO DA CLICK AQUI



Presencia que realmente transforma

VI Domingo del Tiempo de Pascua

"El Espíritu Santo les recordará todo cuanto les he dicho"
Juan 14,23-29

Entramos a los últimos días de mayo, mes que enmarca el corazón de la primavera con sus promesas de vida convertidas en flores, frutos y bellos cantos de las multicolores creaturas de la creación. El quinto mes luce con sus mejores galas el bullicio de la vida y tiene la dicha de ser contexto y entorno de la primavera de las primaveras: la Pascua del Señor.

El Espíritu Santo no ha dejado de hacer su trabajo desde la primera creación. Con más razón sigue aleteando y comunicando vida en la nueva creación. El aliento de vida nueva que procede del Resucitado inyecta esperanza para caminar seguros en el devenir de cada día. ¡Bendita Pascua! Es Pascua en la Iglesia santa han cantado los cristianos desde aquel amanecer del primer Domingo de la historia.

El Evangelio de este Domingo habla de la gran obra de transformación que hace el Espíritu Santo en el fondo mismo de la vida. Su presencia dinamiza la historia y hace oír los gritos de la

creación. En el tiempo que vivimos pareciera que la vida está herida por los atentados contra la libertad, la verdad, la justicia y el amor entre los seres humanos. Hay tantos egoísmos que ambicionan vender la casa común sin importar el costo para la humanidad presente y el futuro de las siguientes generaciones.

El cristiano tiene una gran co-responsabilidad ante la historia y el cuidado de la creación. El hecho de que el Padre y el Hijo "vengan a hacer su morada" en el corazón de la persona garantiza que Dios no ha abandonado a sus hijos, ni está en sus planes dejarnos de amar, por más pecadores que seamos. Jesús con el Padre se han instalado en el fondo mismo de la historia y, desde ahí, hacen su trabajo de transformar todo lo humano y su entorno. El Espíritu Santo, don del Resucitado, nos lo recuerda.

La obra que el Espíritu va ir haciendo en los días de los creyentes es "enseñar todo y recordar todo". Es un en-

señar en profundidad hasta dar con el sentido mismo de la vida y de la historia. Es un recordar la co-responsabilidad que tenemos como Iglesia para poner en sintonía con el Resucitado nuestra forma de pensar, sentir, desear, proyectar, actuar... El Espíritu sopla, alienta y mueve al creyente para que colabore en sanar las heridas que hay en las historias de la historia.

El misterio de la Pascua se sitúa en lo profundo de las realidades de la vida. Si Dios ha puesto su morada en nosotros quiere decir que confía en las posibilidades del ser humano para hacerse prójimo, hijo, hermano y cuidador de la creación. El aliento del Espíritu es del todo necesario para dinamizarnos y no perder el horizonte de dignidad y plenitud al que estamos llamados todos. Estamos seguros de no caminar en el desamparo.

¡Bendito, mes de mayo! ¡Bendita Pascua! ¡Bendito, Espíritu Santo! ¡Dichoso tú que has creído y caminas con dignidad y esperanza!

Con afecto familiar los bendigo.

Sigifredo Noriega Barceló
 Obispo de/en Zacatecas